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Niederschrift
zur Sitzung des Sport-, Kultur- und Umweltausschusses der

Gemeinde Hetlingen (öffentlich)

Anwesend sind:

Stimmberechtigte Mitglieder

Außerdem anwesend

Gäste

Protokollführer/-in

Entschuldigt fehlen:

Stimmberechtigte Mitglieder

Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 03.08.2022 einberufen. Der
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine
Einwendungen erhoben werden.
Der Sport-, Kultur- und Umweltausschuss ist beschlussfähig.

Sitzungstermin: Mittwoch, den 24.08.2022

Sitzungsbeginn: 19:31 Uhr

Sitzungsende: 21:53 Uhr

Ort, Raum: Feuerwache Hetlingen, Raum Idenburg, Hauptstraße
61-63, 25491 Hetlingen

Herr Thomas Crefeld FW stv. Vorsitzender Stv. Vorsitzender
Herr Ralf Hübner FW ab 20:08 Uhr
Frau Sylvia Koopmann FW
Herr Jens Körner CDU pers.

Stellvertreter von
Herrn Thomßen

Frau Anja May CDU

Herr Julius Körner CDU
Herr Holger Martinsteg CDU
Herr Bürgermeister Michael Rahn-
Wolff FW

3 Einwohner
Frau Andrea Keller Geschäftsführung Regionalpark

Wedeler Au
Pressevertreter
Herr Robert Wieber Vorsitzender des HMTV

Frau Noffke

Herr Alexandré Thomßen CDU Vorsitzender
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Die Sitzung ist öffentlich.

Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:

Es wird der Antrag gestellt, als TOP 12 das Thema –Energiesparmaßnahmen der
Gemeinde- aufzunehmen. Alle weiteren TOP verschieben sich nach hinten.

Die Tagesordnung wird beschlossen.
Abstimmungsergebnis:

4 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen

Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:

Tagesordnung:

1. Eröffnung der Sitzung

2. Einwohnerfragestunde

3. Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten
Sitzung

4. Flut- und Gewässerschutz; hier: Auskunft zur aktuellen Lage und Aufgaben des
Katastrophenschutzes im Kreis Pinneberg (Hochwasser-/Überflutungsschutz)

5. Dorfentwicklungskonzept

5.1. Ergebnisse des Aufrufs im Hetlinger Boten zur weiteren Bürgerbeteiligung in den
Arbeitsgruppen (Interessenabfrage)

5.2. Festlegung weitere Vorgehensweise zur Einberufung/Arbeitsaufnahme der
Arbeitsgruppen

6. Regionalpark Wedeler Au; hier: aktueller Sachstand zur Diskussion auf
übergemeindlicher Ebene

7. TÖB Beteiligung im Planfeststellungsverfahren "Anleger für verflüssigte Gase (AVG) mit
Südhafen-Erweiterung (SHE) in Stade-Bützfleth"; hier: aktueller Sachstand und
Beteiligung der Gemeinde Hetlingen

8. Neubau der Energietransportleitung ETL 180 Brunsbüttel - Hetlingen; hier: aktueller
Sachstand und weitere Vorgehensweise

9. Projekt "Öffnung der Binnenelbe"; hier: aktueller Sachstand und weitere Vorgehensweise

10. Hetlinger Archiv (Vermächtnis); hier: Ergebnisse zum Aufruf im Hetlinger Boten auf
ehrenamtliche Mitwirkung zur Sortierung/Aufbereitung des archivwürdigen Materials

11. Haushaltsplanung 2023; hier: (vorbereitende) Beratung über Maßnahmen und deren
Finanzierung für die Haushaltsplanaufstellung 2023 (Ziele, Maßnahmen und
Haushaltsplanansätze)
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Protokoll:

12. Energiesparmaßnahmen der Gemeinde

13. Verschiedenes

15. Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüsse

zu 1 Eröffnung der Sitzung

Der Ausschussvorsitzende begrüßt die Anwesenden und eröffnet die
Sitzung.

zu 2 Einwohnerfragestunde

Ein Einwohner hat darauf hingewiesen, dass kurz vorm Deichweg am
Heuhafen ein alter Apfelbaum (Altländer Pfannkuchen) steht. Der daneben
wachsende Weißdorn fängt an ihn zu überwuchern. Der Weißdorn müsste
zurückgeschnitten werden.

zu 3 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die
Niederschrift der letzten Sitzung

Beschluss:
Es gibt keine Änderungswünsche zum Protokoll vom 04.05.2022.

einstimmig beschlossen
Abstimmungsergebnis: Ja: 4 Nein: 0 Enthaltung: 0

zu 4 Flut- und Gewässerschutz; hier: Auskunft zur aktuellen Lage und
Aufgaben des Katastrophenschutzes im Kreis Pinneberg
(Hochwasser-/Überflutungsschutz)

Bürgermeister Rahn-Wolff greift die Beratungen der letzten SKU-Sitzung
auf und schlägt vor, dass eine gemeinsame Veranstaltung mit den
Gemeinden Haselau und Haseldorf (Gemeindevertretung oder
Umweltausschüsse) zum genannten Thema sinnvoll wäre.
Die Verwaltung wird gebeten die Organisation einer gemeinsamen
Veranstaltung zu übernehmen.
Außerdem berichtet er, dass ein Treffen der Wehrführungen
(Amtsbereich), Rettungsdienst, Polizei und Ordnungsamt stattgefunden
hat. Dort wurde berichtet, dass in jeder Gemeinde ein Notstromaggregat
vorgehalten werden soll. Die Feuerwache wäre dafür ausgestattet.
Bisher war es so, dass bei Überflutungen die Pumpe des AZV genutzt
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wurde. Die Pumpe der Feuerwehr ist für große Wassermengen nicht
geeignet.
Der Bürgermeister berichtet, dass die wichtigen Entwässerungsgräben in
der Gemeinde von der privaten Seite zum Teil nicht mehr zugängig sind.
Die Gräben müssen geräumt werden. Der Sielverband soll zukünftig
bessere Regelungen treffen.

zu 5 Dorfentwicklungskonzept

zu 5.1 Ergebnisse des Aufrufs im Hetlinger Boten zur weiteren
Bürgerbeteiligung in den Arbeitsgruppen (Interessenabfrage)

In der letzten Ausgabe des Hetlinger Boten wurden Bürgerinnen und
Bürger gesucht, die bereit sind sich an der Entwicklung von konkreten
weiterführenden Vorschlägen zu beteiligen. Es gab einige
Rückmeldungen. Die Gruppen können jetzt weiter vorgehen.

zu 5.2 Festlegung weitere Vorgehensweise zur
Einberufung/Arbeitsaufnahme der Arbeitsgruppen

Es wird berichtet, dass ein Treffen der Projektlenkungsgruppe am
17.5.2022 stattgefunden hat. Dort wurde miteinander abgestimmt, wie und
mit welchen Schwerpunkten der Dorfentwicklungsprozess weitergeführt
werden soll. Es sind vier Schwerpunktthemen abgesprochen worden, die
jeweils mit eigenständigen Arbeitsgruppen behandelt werden sollen. Die
Gruppenleiter machen Terminvorschläge zum 1. Treffen und starten
Anfang September mit den Planungen. In der nächsten SKU-Sitzung soll
ein erster Zwischenbericht vorgestellt werden.

Es erscheint Frau Keller vom Regionalpark Wedeler Au um 20 Uhr. Der
TOP wird vorgezogen.

zu 6 Regionalpark Wedeler Au; hier: aktueller Sachstand zur Diskussion
auf übergemeindlicher Ebene

Frau Keller stellt sich, Ihre Tätigkeit und den Regionalpark Wedeler Au vor.
Der gemeinnützige Verein Regionalpark Wedeler Au realisiert mit seinen
Mitgliedsgemeinden und lokalen Akteuren zahlreiche Projekte.
Übergeordnetes Ziel ist dabei die nachhaltige Förderung der Region,
indem eine Balance zwischen Natur, Naherholung und regionaler
Wirtschaft geschaffen wird. Die besonderen Qualitäten des Regionalparks
werden aufgezeigt und die Verbundenheit der Bürgerinnen und Bürger mit
der Region gestärkt.
AM Ralf Hübner erscheint um 20.08 Uhr.
Die Gemeinde Hetlingen ist seit 2016 Mitglied im Verein und seitdem sind
auch schon einige Projekte in Hetlingen wie z.B. die Infotafel am
Heuhafen, Schilder zur Müllvermeidung, Veranstaltung
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Wassererlebnisbereich pp, umgesetzt worden. Die Mitgliedsbeiträge
decken die Fixkosten und für die Projekte werden Fördermittel o.ä.
akquiriert. Hetlingen muss durch die Beitragsanpassung (Anstellung einer
2. Teilzeitkraft) 700 € im Jahr mehr zahlen. Frau Keller hofft auf die weitere
Zusammenarbeit mit der Gemeinde Hetlingen.
GV Julius Körner hinterfragt, wie die Zusammenarbeit mit dem
Elbmarschenhaus aussieht. Die Arbeit des Elbmarschenhauses deckt sich
mit der des Regionalparks.
GV Jens Körner regt an, dass die Kopfweidenallee für Führungen z.B.
zweimal im Jahr (als Aktionstag) geöffnet werden sollte. Die Weidenallee
soll erlebbar sein. AM Hübner teilt mit, dass die Weidenpflege am
12.11.2022 ist.
Der Ausschussvorsitzende bedankt sich bei Frau Keller für die Teilnahme
und ihre Präsentation.

Pause von 20.47 – 20.50 Uhr

zu 7 TÖB Beteiligung im Planfeststellungsverfahren "Anleger für
verflüssigte Gase (AVG) mit Südhafen-Erweiterung (SHE) in Stade-
Bützfleth"; hier: aktueller Sachstand und Beteiligung der Gemeinde
Hetlingen

AM Hübner berichtet über den aktuellen Sachstand. Nach eingehender
Diskussion wird der Bürgermeister gebeten, eine Stellungnahme an die
Verwaltung weiterzugeben.

Beschluss:
Der Sport-, Kultur- und Umweltausschusses empfiehlt der
Gemeindevertretung Hetlingen die folgende Stellungnahme an die
Verwaltung zu geben:

Die Gemeinde meldet bei dem Bau Sicherheitsbedenken an. Die Nähe zur
Chemieindustrie (Dow) und Gaskraftwerk birgt bei einem Unglücksfall eine
große Gefahr auch für die Gemeinden diesseits der Elbe.
Wir fordern bei einer Genehmigung auch Ausgleichsmaßnahmen auf
unserer Seite vorzuschreiben.

einstimmig beschlossen
Abstimmungsergebnis: Ja: 5 Nein: 0 Enthaltung: 0
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zu 8 Neubau der Energietransportleitung ETL 180 Brunsbüttel - Hetlingen;
hier: aktueller Sachstand und weitere Vorgehensweise

AM Hübner bringt den Ausschuss auf den aktuellen Stand. Es entsteht
eine angeregte Diskussion.

zu 9 Projekt "Öffnung der Binnenelbe"; hier: aktueller Sachstand und
weitere Vorgehensweise

Der Bürgermeister berichtet, dass es weitere Untersuchungen gibt. Eine
Entscheidung liegt noch nicht vor. Nach eingehender Diskussion ist der
Ausschuss der Meinung, dass es sowohl auf der Schleswig-Holsteinischen
Seite als auch auf der Hamburger Seite eine Veränderung geben müsse.
Es gibt bereits eine Bürgerinitiative.
Es wurde hinterfragt, wer den Hut beim Forum Tideelbe aufhat. Der
Bürgermeister klärt dies mit der Verwaltung (Amtsdirektor).
Antwort der Verwaltung (AD Herr Jürgensen):
Richtig ist, dass das Forum Tideelbe derzeit „schläft“. Die Geschäftsstelle,
die die Stadt Hamburg finanziert hat, gibt es zurzeit nicht mehr. Sie liegt
faktisch auf Eis. Herr Meine, der dort tätig war ist im Ruhestand und seine
Vertretung, Frau Dr. Fellmer, hat eine andere Tätigkeit bei der Stadt
übernommen.Die Stiftung Lebensraum Elbe führt derzeit eine
Untersuchung der naturschutzfachlichen und der naturschutzrechtlichen
Möglichkeiten durch, die eine Öffnung der Haseldorfer Binnenelbe haben
könnte. Dazu hat die Stiftung Lebensraum Elbe eine kleine Projektgruppe
eingerichtet, die die Schritte begleitet und in kleinen Konferenzen
bewertet. Meinen dortigen Sitz habe ich an BGM Rahn abgetreten. Nur
wenn diese Untersuchung mit einem klaren „Naturschut-Ja“ endet, würde
es zu einer vollständigen Untersuchung der Realisierungsmöglichkeit
kommen. Also eine große Machbarkeitsstudie, die alle Parameter
untersucht. Nur wenn diese auch mit einem klaren „Ja“ endet, geht es um
die Frage der Finanzierung.
Hinweis: Die Position von S-H ist übrigens gegenüber HH klar
kommuniziert worden. Die Haseldorfer Binnenelbe wird nicht das
Bauernopfer werden. Nur wenn auch die alte Süderelbe wieder an den
Strom angeschlossen wird, kann sich SH überhaupt die Haseldorfer
Binnenelbe vorstellen.
Zusammenfassung:
Die Stiftung Lebensraum Elbe führt nun eine Untersuchung durch, dessen
Ergebnis sicherlich spannend im Hinblick auf die Natur vor Ort ist.
Eine tatsächliche Anbindung der Haseldorfer Binnenelbe sehe ich bei 0,00
Prozent.

zu 10 Hetlinger Archiv (Vermächtnis); hier: Ergebnisse zum Aufruf im
Hetlinger Boten auf ehrenamtliche Mitwirkung zur
Sortierung/Aufbereitung des archivwürdigen Materials

In der nächsten Ausgabe des Hetlinger Boten soll ein Aufruf gestartet
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werden. Dieser Tageordnungspunkt soll in der nächsten Sitzung
abgehandelt werden.

zu 11 Haushaltsplanung 2023; hier: (vorbereitende) Beratung über
Maßnahmen und deren Finanzierung für die
Haushaltsplanaufstellung 2023 (Ziele, Maßnahmen und
Haushaltsplanansätze)

Folgende Maßnahmen sollen bei der Haushaltsplanung 2023
berücksichtigt werden:

 Pflege/Erhalt der Kopfweiden incl. Schreddernutzung 2.000 €
 Flutlichtanlage (für den Fall der Nichtinanspruchnahme/Mittel für

2023)
 Arbeitsgruppen Dorfentwicklung 20.000 €

Der Bürgermeister sprach noch eine Spiel- und Sitzidee für die Schule an.
Da sollten aber die Lehrer/Elternvertreter mit ins Boot geholt werden.
Projektanmeldung bis 31.01.2023.
Beratung in der nächsten SKU-Sitzung.

zu 12 Energiesparmaßnahmen der Gemeinde

Der Ausschuss überlegt, wie die Gemeinde Energie sparen könnte.
Folgende Vorschläge werden gemacht:

- Reduzierung der Gesamttemperatur in der MZH auf 16 Grad
- Die Warmwasserversorgung in der MZH sollte über Solar laufen
- Dimmung der Straßenbeleuchtung zu bestimmten Zeiten
- Fußballtraining könnte im Winter auf dem Kunstrasenplatz

stattfinden (LED-Beleuchtung)

Auftrag an die Verwaltung:
 Nachfrage bei den Stadtwerken, ob eine Dimmung der

Straßenbeleuchtung über eine Zeitschaltuhr möglich ist
 Rücksprache bei der Schule, ob eine Reduzierung der

Hallentemperatur umgesetzt werden kann

zu 13 Verschiedenes

Folgende Termine stehen an:

AM Hübner gibt bekannt, dass am 08.10.22 von 10-12 Uhr Cleanup Day
(Strandreinigung) ist.
12.11.22 Kopfweidenaktion – Hier wird Herr Gerdes gebeten ein Angebot
für die Verwertung der Abfälle einzuholen.
Stellv. AM Jens Körner teilt mit, dass auch am 12.11. die gemeindliche
Grünschnittaktion ist.
HMTV-Vors. Herr Wieber hinterfragt, wo die Ausgleichsfläche für den
Gemeindebus im nächsten Jahr sein wird. Da die FF Hetlingen in 9/2023
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Für die Richtigkeit:

Datum: 04.10.2022

ein neues Fahrzeug bekommt muss ein neuer Standort geschaffen
werden. Die Halle muss geräumt werden. Ein Container soll aufgestellt
werden. In der nächsten Sitzung soll
dazu über die Kosten/Haushaltsplanung beraten werden.

zu 15 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten
Beschlüsse

Keine

gez. T. Crefeld
Stv. Vorsitzender Frau

gez. Noffke
Protokollführerin


